
三部门加强监管

公路铁路项目建设用地

国土部、 交通运输部、 铁道部

日前联合发布了 《关于进一步加强

和改进公路、 铁路项目建设用地服

务和监管的通知》。

《通知》 要求， 各主管部门和

用地单位要牢固树立依法依规用地

意识， 坚决杜绝未经依法批准用地

擅自开工建设行为， 严禁单纯追求

建设进度造成违法违规用地。 同

时， 进一步改进公路、 铁路项目建

设用地服务， 对符合条件的公路、

铁路项目建设用地， 积极主动服

务， 改进用地审查报批工作， 提高

审批效率。 另外， 对先行用地建设

项目超过批准范围使用土地， 擅自

改变公路、 铁路用地性质进行建设

的行为， 要加大力度， 严肃查处；

严禁地方国土资源主管部门未经批

准， 擅自审批先行用地， 一经发

现， 严格按非法批准用地查处。 对

违法用地情节和后果严重的， 要报

请国家土地总督察发出限期整改通

知书， 严肃查处。 （张达）

北金所成银行间市场

交易商协会指定平台

昨日， 中国银行间市场交易商

协会与北京金融资产交易所在京签

署合作备忘录， 北金所正式成为中

国银行间市场交易商协会指定交易

平台。

北金所董事长兼总裁熊焰表

示， 北金所将在交易商协会的指

导下积极开展工作， 致力于与协

会合作、 共同开发金融创新产品，

就债权融资工具、 私募股权融资

工具、 地方融资平台资产证券化、

中小企业融资等监管层关心的焦

点与行业难点问题进行研发并提

出解决方案。 （许岩）

前两月电子信息产业

新开工项目下滑明显

工信部昨日发布的数据显

示，

1

月

~2

月， 电子信息产业固

定资产投资延续去年下半年以来

增速加快的势头， 投资规模持续

扩大， 但新开工项目下滑明显，

全行业新开工项目计划投资额

355.7

亿元， 同比下降

52.5%

， 仅

为去年同期规模的一半。

数据显示，

1

月

~2

月， 全行

业

500

万元以上项目完成投资

616.5

亿元， 同比增长

71.1%

， 增

速高于去年同期

53.5

个百分点，

高于同期工业投资增速

46.4

个百

分点。 前两个月新增固定资产

273.7

亿元， 同比增长

48.1%

。 （周

宇）

前两月我国软件产业

利润同比增长

31%

工信部昨日发布的数据显示，

今年

1

月

~2

月， 我国软件产业实

现软件业务收入

2167

亿元， 同比

增长

23.8%

， 增速比去年同期提高

0.4

个百分点； 完成利润总额

271.5

亿元， 同比增长

31%

， 增速比去

年同期提高

20.1

个百分点。

工信部称， 今年以来， 信息技

术服务特别是与网络相关的信息服

务发展迅速， 带动软件业务收入结

构调整。 （周宇）
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审计署公布

10

省（市）扩大内需投资项目建设管理和资金使用审计调查结果

18

项目违规申报获中央投资近

1.4

亿

证券时报记者 周宇

审计署昨日公布了

10

省 （市）

扩大内需投资项目建设管理和资金

使用审计调查结果。 审查发现，

10

个省 （市）共

94

个投资项目及项目

执行单位存在违规问题。 其中，

18

个项目建设或执行单位用已完工项

目或主体工程已完工项目申请、 使

用虚假资料申报或多头申报等违规

方式， 获得中央投资

13915

万元。

据介绍， 为加强对中央相关政

策措施落实情况的审计监督， 去年

6

月至

9

月， 审计署对吉林、 湖

南、 海南、 四川、 贵州、 陕西、 南

京、 大连、 宁波、 青岛

10

省 （市）

扩大内需投资项目建设管理和资金

使用情况进行了审计调查。

审计调查结果表明， 中央保持

经济平稳较快发展一揽子计划和各

项政策措施在

10

省 （市） 取得了

明显成效。

10

省 （市） 在及时转

批分解和落实中央扩大内需投资计

划的同时， 结合本地实际， 自行安

排地方扩大内需政府投资项目， 带动

了社会投资， 推动经济发展保持总体

向好势头。

审计署称， 从审计调查和重点抽

查情况看， 相关部门和

10

省 （市）能

够履行项目管理职责， 项目建设单位

基本能够遵守基本建设程序和建设资

金使用管理的相关规定， 资金使用管

理总体情况较好， 没有发现重大违法

违规和严重违反国家产业政策等问题。

不过， 审计调查中也发现，

10

个省 （市） 共

94

个投资项目及项目

执行单位存在执行国家政策规定不够

严格、 资金和建设管理不够规范等问

题， 包括承担中央投资项目建设的相

关单位

66

个、 地方投资项目

5

个、

社会投资项目

23

个。 其中，

18

个项

目建设或执行单位用已完工项目或主

体工程已完工项目申请、 使用虚假资

料申报或多头申报等违规方式， 获得

中央投资

13915

万元；

46

个项目执

行国家土地和环境保护政策不够严

格；

35

个项目建设的单位违反基本

建设程序。

刘兴强：推出焦炭期货有助缓解产能过剩

证券时报记者 魏曙光

大连商品交易所总经理刘兴强

昨日接受证券时报记者采访时表

示， 焦炭市场规模达

7000

亿元，

市场急需焦炭期货工具规避价格剧

烈波动风险， 而焦炭期货更有望成

为焦化行业规模化、 集约化发展的

助推器， 实现整个行业的结构优

化， 缓解行业产能过剩局面。

刘兴强指出， 作为煤化工产

品和高炉冶铁不可替代的基础原

料， 焦炭上承焦煤、 下接钢铁，

联接煤炭和钢铁两大支柱性产业。

近年我国焦炭年消费量一直在

3

亿吨以上， 市场规模超过

7000

亿

元， 在国民经济发展中具有重要

地位。

近年来焦炭价格剧烈波动， 有

关部门测算

2008

年价格波动导致

的市场风险值超过

4400

亿元， 产

业链上相关行业面临很大风险， 相

关企业需要焦炭期货作为规避风险

的工具。 大商所在对焦炭市场进行

了全面调查和研究后， 于

2009

年

完成了焦炭期货合约和规则设计初

稿， 并在

2010

年向中国证监会申

请立项。

在谈到开展焦炭期货交易对于

相关产业的意义时， 刘兴强表示，

这将有助于焦化行业的持续稳定发

展。 焦炭期货上市后， 期货价格能够

反映焦炭远期供求关系， 为焦化企业

提供权威的指示信号， 企业可以据此

制定科学的经营计划， 合理安排生

产， 更好地把握市场节奏。

同时， 钢铁企业将利用焦炭期货

实现上下游的双向保值。 钢材期货上

市后， 钢铁企业对期货市场的认识和

接受程度大大提高， 其将认识到焦炭

期货对冲焦炭乃至焦煤采购的风险，

从而积极参与实现上下游产业链的双

向保值。

此外， 煤炭相关企业可以利用焦

炭期货市场进行替代保值。 在煤炭期

货没有上市前， 焦炭因其独有的特

征， 将成为煤矿、 洗煤厂、 发电厂、

贸易商的最佳替代保值品种， 甚至可

以成为专业投资机构对冲宏观经济风

险的工具。

刘兴强还强调， 中国作为世界第

一大焦炭生产国、 消费国和出口国，

焦炭期货的推出还将有助于国内焦化

行业增强国际市场话语权。 同时， 焦

炭期货可以成为焦化行业规模化、 集

约化发展的助推器， 便于具有一定规

模、 技术先进的优势企业利用期货市

场主动应对市场变化， 有效规避市场

风险， 从而实现整个行业的结构优

化， 并有助于缓解产能过剩。

深圳创东方董事长肖水龙：

企业上市造假应按法律追究刑责

证券时报记者 杨浩

近期， 深圳创投公会对深圳地

区部分优秀创投机构进行了一轮调

研活动， 深圳创投公会常务副会长

兼秘书长王守仁在考察深圳创东方

投资有限公司时表示， 创东方成立

3

年多就有

10

个企业上市， 他们

的成功不是偶然， 值得研究。 创东

方董事长肖水龙表示， 要帮助企业

上市， 重要的是要为企业做好投资

之外的增值服务， 并帮助纠正一些

企业盲目多元化的错误倾向。

创东方自

2007

年

8

月成立以

来， 累计投资了

36

个项目， 投资

金额

14.6

亿元， 主要投资的都是

国家政策支持的新兴战略产业， 包

括

2

个新健康产业项目、

10

个新

IT

项目、

6

个新消费 （服务） 项

目、

6

个新材料项目、

4

个新能源

项目、

2

个新环保项目、

5

个新制

造项目和

1

个新农业项目。

在创东方上市退出的项目中，

有

1

个在中小板上市，

8

个在创业

板上市， 还有

1

个在美国纳斯达克

（

NASDAQ

） 市场上市。 肖水龙认

为， 要帮助企业上市， 重要的是要为

企业做好投资之外的增值服务———首

先表现在战略梳理上， 创东方会帮助

企业聚焦主营业务， 并做大做强， 以

纠正一些企业盲目多元化的错误倾

向， 做大做强主营业务为企业上市奠

定基础。 此外， 创东方还通过帮助企

业规范管理、 协助企业进行产业链的

横向和纵向整合， 使企业步入快速发

展轨道。

当前有些企业为了上市伙同一

些中介机构造假， 给投资人造成了

重大损失。 为此， 肖水龙建议， 对

于企业上市造假， 应按法律追究企业

和证券公司、 会计师事务所、 律师事

务所及相关责任人的刑事责任， 从而

营造可持续发展的良好创业投资市场

环境。

肖水龙还建议， 为了鼓励和引导

创投机构更多扶持成长期的中小型民

营企业， 对投资超过

5

年才退出的投

资案例， 应当实行税收 （包括个人所

得税） 减半优惠； 对于创投机构投资

的成长期中小型民营企业， 给予税收

优惠、 财政补贴、 人才落户、 绿色通

道等政策扶持。

工信部：抑制磷复肥

行业产能盲目扩张

证券时报记者 周宇

工信部昨日发布 《磷铵生产准入条件

（征求意见稿）》。 意见稿称， 根据资源、 能源

状况和市场需求情况， 各磷肥主要生产省

（自治区、 直辖市） 要制定磷复肥行业发展规

划， 引导本地区磷复肥行业有序发展， 抑制

盲目扩张。

意见稿指出， 新建和扩建磷酸及配套的磷

铵生产企业， 必须符合各省、 自治区、 直辖市

工业总体规划和磷复肥行业发展规划， 必须符

合国家及各级政府制定的土地利用总体规划、

环境保护规划或污染防治规划。

根据要求， 三年内， 我国原则上不再新建

或改扩建湿法磷酸及配套的磷酸一铵、 磷酸二

铵装置 （按照区域规划搬迁项目除外）。 搬迁

的新建或改扩建项目须符合国家产业政策及有

关政策规定。

在能源消耗和资源综合利用、 环境保护等

方面， 意见稿还制定了一系列指标。 其中， 磷

复肥生产必须达到国家环保要求， 企业正常生

产时污水必须做到封闭循环， 确需排放时须经

处理后达标排放； 未建氟回收装置的三年内必

须完成装置建设， 并保证装置的正常使用。

前两月银行间市场

债券发行量有所减少

证券时报记者 贾壮

中国人民银行昨日发布的数据显示， 前两

个月银行间市场债券发行量有所减少， 短期债

券发行比重有所下降。

数据显示， 前两个月我国银行间债券市场

累计发行债券

７０５６．２

亿元， 同比下降

２８．５％

。

其中

２

月份银行间债券市场发行债券

３２８８．２

亿元， 较上月下降

１２．７％

。 截至

２

月底， 债券

市场债券托管量为

２０．５

万亿元， 其中银行间

债券市场债券托管量为

２０

万亿元， 约占债券

市场债券托管量的

９７．６％

。

数据显示， 前两月银行间债券市场发行的

债券 （含央票） 以短期债券为主。

２

月份， 短

期债券的发行比重较上月明显下降，

５

年期

（含） 至

１０

年期债券发行比重有所上升。

人民币中间价创新高

本周累计升

88

基点

证券时报记者 朱凯

中国外汇交易中心数据显示， 昨日人民币

对美元中间价为

1

美元对

6.5580

元人民币，

较前一日上涨

45

个基点。 本周之内， 人民币

中间价三度刷新汇改以来高点， 累计升幅为

88

个基点。

隔夜美元指数在两日微涨之后步入跌势，

引导人民币中间价走高。 受此影响， 昨日询价

收盘人民币报

6.5576

元， 较前一日上行

42

个

基点。 同时， 盘中人民币最高冲至

6.5549

元，

亦刷新

2005

年汇改以来高点。

外汇交易员表示， 市场对今年一季度我国

出现贸易逆差的预期有所增强， 美元购汇量明

显抬升， 在盘中也压制了人民币升势。 海关此

前数据显示， 我国

2

月份进出口为

7

年来最大

单月逆差， 逆差值达

73

亿美元。

雅致集成董事长韩桂茂：

企业产业链并购是大趋势

证券时报记者 杨浩

在近期屡屡出台的产业振兴规划的刺激

下， 一股并购热潮正在海内外悄然升温。 雅致

集成房屋股份有限公司董事长韩桂茂在做客深

圳财经频道 《创业资本圈》 节目中提出， 兼并

收购企业是未来公司发展的一个趋势。 他认

为， 现在的企业要想快速做大做强， 推进企业

产业链的并购是一个大趋势， 尤其是对中国的

很多中小企业更是如此。

韩桂茂指出， 与股份化和上市相比， 企业

的兼并收购是更复杂更经常的运作手段， 是资

本运营的核心。 它既是大幅度提高企业价值的

手段， 也是企业融资的有效途径。 “并购重组

是上市公司质量和价值提高最快速、 最根本变

化的手段。” 韩桂茂说。

在国内外兼并收购案例中， 不少是以失

败而告终， 韩桂茂对此表示， 兼并收购是公

司与公司之间的合作， 需要关注三大方面：

一是人与人之间的合作， 并购双方管理者的

想法要大致相同， 统一目标； 二是企业文化

要相对基本接近； 三是强强联合或者是优势互

补， 特别是后者更值得提倡， 公司的成功概率

也会高一些。

（更多精彩内容请收看本周六晚七点深圳

财经生活频道 《创业资本圈》 及证券时报网

www.stcn.com
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国办发文严打食品安全违法违规行为

重点抓好乳制品、食用油、保健食品、鲜肉和肉制品、食品添加剂以及酒类等六个品种综合治理

证券时报记者 许岩

国务院办公厅日前印发的

《

2011

年食品安全重点工作安排》

指出， 当前我国食品安全基础薄弱

的状况尚未根本转变， 食品安全领

域的违法行为时有发生， 食品安全

管理责任不落实、 监管工作不到位

等问题还比较突出。

2011

年我国

将突出抓好六个重点品种的综合治

理， 主要包括乳制品、 食用油、 保

健食品、 鲜肉和肉制品、 食品添加

剂以及酒类。

其中比较引人注目的是在乳制

品和生鲜肉方面的规定， 在加强乳

制品综合治理方面， 将强化生鲜乳

收购、 运输许可管理， 推进生鲜乳

收购站标准化建设。 严格核准新建

和改扩建乳制品工业项目， 抓紧完

成在建、 已建乳制品工业项目 （企

业） 的审核清理工作， 防止盲目投

资和重复建设。

此外， 《工作安排》 还提出，

加强对乳制品生产企业的监管， 落

实企业原料检验、 出厂批批检验制度

和婴幼儿配方乳粉企业驻厂监督措

施。 严格乳制品销售者资质要求， 强

化乳制品流通许可管理。 建立全国统

一的乳制品生产经营企业信息数据

库， 健全验证验票查询系统。 在婴幼

儿配方乳粉和原料乳粉生产企业试点

建设电子信息追溯系统。

在加强鲜肉和肉制品综合治理方

面， 落实生猪定点屠宰制度， 实施

生猪定点屠宰企业设置规划， 强化

对生猪定点屠宰企业的监管。 针对

“瘦肉精”， 《工作安排》 特别提出，

加强对盐酸克伦特罗等可作为 “瘦肉

精” 原料的人用药品流通的监管， 防

止其流入饲料生产企业和畜禽饲养环

节等。

《工作安排》 指出， 在加强酒类

综合治理方面， 进一步规范酒类市

场秩序， 整治制售假冒伪劣白酒和

葡萄酒类的行为， 重点整治非法勾

兑和生产假冒他人注册商标酒类的

行为， 全面清理不符合经营资质的

白酒和葡萄酒类销售单位。 在加强

食用油综合治理方面， 打击非法生产

销售劣质食用油和从非法渠道收购食

用油的行为。

此外， 在加强保健食品综合治理

方面， 加大对保健食品中可能被违法

添加药物的检测力度， 整治制售假劣

保健食品、 夸大宣传保健食品功能、

普通食品声称具有特定保健功能等行

为。 在加强食品添加剂综合治理方

面， 及时公布食品中可能添加的非食

用物质、 易滥用的食品添加剂品种名

单和检测方法。

深圳清华大学研究院院长、力合创投董事长冯冠平：

清华人已在深创办数十家上市公司

证券时报记者 杨丽花

昨日， 清华大学深圳校友会百

年校庆正式拉开帷幕。 清华大学深

圳校友会会长、 深圳清华大学研究

院院长、 深圳力合创业投资有限公

司董事长冯冠平说， 清华学子已创

办数十家上市公司； 未来清华大学

学子在深圳不仅要创业， 更要支持

企业创业。

冯冠平说， 上个世纪九十年

代初， 尤其是邓小平南巡后， 许

多清华学子奔赴特区创业。

现今， 这批当年的青年才俊

大多进入了不惑之年， 有的在大

公司担任领导职务， 有的则经过

一番历练后自主创业， 涌现出迈

瑞、

A8

音乐、 诺亚舟、 银之杰、

元征科技、 和尔泰、 科陆电子、 花

样年、 远望谷、 力合股份、 华润置

地等海内外数十家上市公司。 在

华为、 中兴、 腾讯、 海普瑞、 万

科等一批著名企业的背后， 也有

很多清华人的身影。

目前， 不少清华学子已成为深圳

企业界的风云人物， 如冯冠平、 招商

局地产控股股份有限公司董事长林

少斌、 华润置地有限公司董事总经

理吴向东、 平安集团监事会主席顾

立基、

A8

音乐集团主席兼席执行官

刘晓松、 中兴通讯股份有限公司总裁

史立荣等。

此外， 清华人也积极支持创业企

业发展。 冯冠平在中国率先创造了科

技孵化器与创业投资相结合的成功模

式， 特别是创业板开启后， 其投资的

数码视讯、 海兰信等多家公司先后登

陆资本市场。

除了力合创投外， 也涌现了一批

积极支持深圳创业企业的清华个人投

资者。

去年海普瑞上市， 李锂一夜之间

成为中国首富， 而熟知内情的原深圳

市主要领导披露说， “海普瑞上市最

应该感谢一个人， 那就是杨向阳。”

他在海普瑞最困难的时候给予了鼎力

支持， 扶持一个民族企业走向了国际

市场。


